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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARICARMEN GUERRA 
Investigadora asociada COPAS Coastal

El sector energía representa alre-
dedor del 60% de todas las emisio-
nes de gases de efecto invernadero 
a nivel mundial, por lo que hace ya 
bastante tiempo que buscamos de-
sarrollar nuevas fuentes de ener-
gías renovables que complementen 
e incluso reemplacen a las fuentes 
energéticas tradicionales como el 
carbón y el diésel. 

Las Naciones Unidas ha definido 
como objetivo de desarrollo sustenta-
ble número 7 garantizar el acceso a 
una energía asequible, segura, soste-
nible y moderna, y ha propuesto me-
tas como aumentar la cooperación 
internacional en investigación y acce-
so a energías limpias y renovables, y 

CORFO, junto a aportes privados, y el 
nacimiento del centro MERIC (ahora 
EnergíaMarina SPA) y otras iniciativas 
publico-privadas, se ha podido eva-
luar el potencial energético marino 
disponible en las costas de Chile; se 
han identificado lugares de la costa 
adecuados para su extracción, se ha 
formado capital humano avanzado, 
se han diseñado los primeros disposi-
tivos undimotrices e incluso se ha ins-
talado el primer convertidor de ener-
gía de las olas en la costa de Las Cru-
ces (OpenSeaLab, de MERIC), Región 
de Valparaíso. 

Hoy día podemos decir que conoce-
mos bastante bien cuánto recurso 
energético marino tenemos disponible 
y que tenemos las capacidades para 
evaluar sitios de interés, instalar dispo-
sitivos extractores de energía marina 
y también para desarrollar nuestros 
propios dispositivos. En lo que debe-
mos enfocarnos es en la implementa-
ción de este tipo de iniciativas, princi-
palmente en disponer de los instru-
mentos y lineamientos necesarios 
para poder ofrecer nuestra costa como 
un laboratorio natural para la prueba 
y mejora de unidades generadoras de 
energía permitiendo así la integración 
de este tipo de energía como comple-
mento a otras ERNC principalmente 
en comunidades remotas e insulares.

fuerzas gravitacionales o por la rota-
ción de la Tierra. Podemos entonces 
pensar que nuestro océano es como 
una enorme batería y que de alguna 
manera podemos generar electrici-
dad aprovechando esta fuente energé-
tica prácticamente inagotable. 

Hoy en día existen varias formas de 
energía marina: la energía undimo-
triz (olas), la energía mareomotriz 
(mareas) y los gradientes térmico y 
salino. Los beneficios de este tipo de 
ERNC es que es abundante, predeci-
ble e inagotable, pero su costo es aún 
elevado y poco competitivo con otras 
ERNC como la eólica o la solar. Ex-
traer energía de los mares es una ta-
rea difícil. Se requiere lidiar con un re-
curso dinámico e intermitente que 
todavía no comprendemos comple-
tamente, se necesita que sobrevivan 
a condiciones climáticas adversas y 
a altos niveles de energía y turbulen-
cia y que además su impacto am-
biental sea mínimo. Por lo mismo, 
existe una variedad de tipos de uni-
dades generadoras y aún hay espa-
cios para innovar y adecuar los dispo-
sitivos a las condiciones oceanográ-
ficas y a las necesidades de cada sitio. 

Nuestro país tiene gran potencial 
energético marino disponible, sobre 
todo en oleaje y mareas. A través de 
proyectos financiados por ANID y 

modernizar la infraestructura ener-
gética sobre todo en países en desarro-
llo incluyendo estados insulares. Chi-
le ha establecido que el 40% de la ma-
triz energética provenga de energías 
renovables no convencionales (ERNC) 
al 2030 y se ha discutido aumentar 
esta meta al 60%, concentrándose en 
la implementación de parques solares, 
de energía eólica y biomasa, además de 
la hidroelectricidad de pasada. 

¿Qué pasa con la energía disponible 
del océano? 

El océano es una de las fuentes de 
energía más abundantes del planeta y 
es relativamente no explotada. El océa-
no está en constante movimiento, ya 
sea por la acción del sol, del viento, las 

¿Estamos preparados 
para aprovechar las 
energías de  
los mares?

MONSERRAT JAMETT LEIVA 
Jefa de sustentabilidad 
Pescadores Industriales del Biobío

La Subsecretaría de Pesca publicó 
una nueva versión del informe “Esta-
do de Situación de Pesquerías”, docu-
mento de carácter técnico que en lo 
esencial recoge que el 75% de las pes-
querías de la macrozona centro sur 
de Chile, en las que tiene participa-
ción la Pesca Industrial del Biobío, ya 
sea a través de la captura o el proce-
samiento de estos recursos, se en-
cuentran sanas. 

Lo que trasunta esta conclusión 
es la responsabilidad con que se es-
tán gestionando los recursos mari-
nos, principio que cruza a toda la 
Pesca Industrial y nace de una pro-
funda convicción por la sustentabili-
dad de esta actividad, que tan sólo en 
la Región del Biobío genera empleo 
directo para 6 mil 500 personas y es 
motor productivo en distintas comu-
nas costeras. 

El caso más emblemático es el ju-
rel, la principal pesquería industrial 
de la zona centro-sur. El manejo de 
esta especie cuenta con certificación 
internacional de sostenibilidad 

la seguridad alimentaria, con pro-
ductos de valor agregado y una clara 
vocación hacia el consumo humano. 
En suma, nos plantea que la sosteni-
bilidad no se construye sobre un es-
logan o decisiones que se despren-
den de un conocimiento incompleto 
de una realidad, más bien desde la res-
ponsabilidad de todos quienes parti-
cipan en esta enorme y valiosa cade-
na de valor.

(MSC) y es administrada por una or-
ganización multinacional, que define 
cuotas de captura para cada país en 
base a criterios científicos. Gracias a 
esto, el volumen asignado a nuestro 
país tuvo un incremento histórico, al 
pasar de 581 mil toneladas en 2022 a 
716 mil toneladas en 2023, en virtud 
de las positivas cifras sobre el estatus 
del stock y biomasa desovante, mar-
cando un abierto y gratificante con-
traste respecto a décadas pasadas. 

Gracias al manejo sostenible y res-
ponsable que la pesca industrial ha 
realizado de este recurso, Chile se ha 
transformado en el país con la mayor 
asignación a nivel mundial. En efecto, 
en 2022 la flota industrial capturó 498 
mil toneladas de jurel y destinó un 
88% de ese volumen (438 mil tonela-
das) a elaborar alimentos de consumo 
humano directo. En este desglose des-
taca que el 60% de la producción de 
conservas se destinó al mercado nacio-
nal, marcando un hito al prácticamen-
te alcanzar los 60 millones de tarros. 

Más allá de las cifras, la experiencia 

del jurel evidencia que la sostenibili-
dad de una actividad productiva se 
construye sobre la base de criterios 
científicos y un marco regulatorio es-
table. Nos muestra además que el país 
pesquero transita en la dirección co-
rrecta desde el punto de vista de la 
gestión responsable de los recursos 
naturales, con recursos que conti-
núan en recuperación y una actividad 
que busca proyectarse en beneficio de 

Un país pesquero sano 
y para proteger

En todas las capitales regiona-
les y provinciales del país se de-
sarrollaron marchas para con-
memorar el Día del Trabajador. 
En el centro penquista, por ejem-
plo, se sucedieron tres convoca-
torias, las que en total sumaron 
casi 2 mil personas participando 
en tranquilidad. Diferente fue el 
panorama en Santiago, en don-
de hubo incidentes entre mani-
festantes y policías. 

 
Juan Pedro Leyton 
@JPeley 
#DiaDelTrabajador En Chile 
vamos a terminar conmemo-
rando “el día del colabora-
dor”... Qué palabrita más desa-
gradable. 
 
Xime Correa 
@XimedeChile 
Después que mandaron con 
regio sueldo a Bárbara Figue-
roa para Argentina, nunca 
más se supo de ella. Era cosa 
de ‘billullo’ 
 
Marisela Santibáñez Novoa 
@mariseka 
Hoy quiero saludar a cada tra-
bajador y trabajadora de Chile. 
No se trata solo de abrazarnos 
este  #1deMayo, se trata de tra-
bajar y avanzar para conquis-
tar todos aquellos derechos que 
nos pertenecen. Mi compromiso 
firme junto a ustedes. ¡Adelante 
siempre! 
 
Daniel Jadue 
@danieljadue 
“Hoy marchamos junto a las y 
los trabajadores en un nuevo 
#1DeMayo porque hay que me-
jorar las condiciones laborales, 
subir los sueldos y terminar con 
el trabajo precario de miles de 
personas. No olvidar que a Chile 
lo mueve el pueblo trabajador!” 
 
Marlene Pérez Diputada 
@mperezdiputada 
Es una pena e impotencia ver el 
nivel de violencia, disturbios, sa-
queos en este  #1deMayo Los 
grupos organizados se  han to-
mado nuestro País.  Este no es 
un grupo de jóvenes, acá hay or-
ganización.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El pasado domingo el fútbol chileno vivió otro 
triste episodio. Uno que, considerando cómo se 
ha venido desarrollando la actividad en el últi-
mo tiempo, debería marcar un antes y un des-

pués. Solo 30 minutos alcanzaron a jugar la Universidad 
de Chile y la U. Católica en el duelo por el torneo de Pri-
mera en el Ester Roa. Bombas de ruido y bengalas que 
cayeron al campo terminaron con la suspensión del 
partido, que terminará a puertas cerradas. 

Siempre que ocurren temas así se habla de todo lo que 
se tiene que hacer, pero en estricto rigor se avanza poco 
y nada. El plan Estadio Seguro, implementado en 2011, 
ya no dio las garantías y soluciones para terminar de raíz 
un tema que también exige la voluntad de los clubes, so-
bre todo de los más populares del país: deben terminar 
los vínculos con sus barras bravas, que aunque los nie-
guen se siguen manteniendo. 

El presidente Gabriel Boric dijo por Twitter que toma-
rán un rol importante para avanzar en soluciones con-
cretas. Por su parte, la Anfp emitió un comunicado don-
de dice que “en los próximos días la citará a una reunión 
urgente del fútbol chileno, para dar celeridad al trabajo 
de la mesa de seguridad que hemos encabezado con to-
dos los sectores públicos y privados, a fin de endurecer 
las penas y los castigos por violencia en los estadios”. 

Además, el escrito destaca que “nos sumamos a las pa-

No más disculpas: llegó la hora de 
las soluciones en el fútbol chileno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Elección 7 de mayo 
  
Señora Directora: 

Lo que se juega este fin de semana, 
es parte del proceso de la búsqueda 
del sano equilibrio de nuestra convi-
vencia nacional. 

En efecto, nuestra patria ha sufrido 
siempre inclemencias climáticas 
como humanas. Y lo que, desde el Par-
tido de la Gente buscamos, es apagar 
estos incendios políticos de todos la-
dos. Para así, después, levantar a Chile. 

No somos ni pretendemos ser me-
siánicos ni menos personas sin ideo-
logía. Tenemos ideas claras y concre-
tas de como queremos desarrollar y 
proteger nuestra sociedad. 

Los principios de igualdad, libertad 
y camaradería, mas objetivos como la 
seguridad, el orden institucional son 
esenciales para dar tranquilidad a 
nuestra nación. 

Las regiones, provincias y comunas 
de Chile, conforman nuestra identidad 
nacional. Y con su historia, y vida dia-
ria, nos llevan siempre a recordar las 
raíces mas profundas, y el desde origi-
nal del desarrollo que requerimos.  

Hemos vivido una serie de expe-
riencias traumáticas de terror, delin-
cuencia y crimen organizado, que 
atentan contra el alma nacional. Y la 
clase política, hasta ahora, no ha dado 

la tranquilidad necesaria a la pobla-
ción. 

El PDG como otros movimientos y 
partidos políticos nuevos, nacen al ver 
que los antiguos, o no quieren o no 
pueden entregar la paz y armonía que 
Chile pide a gritos. Los partidos políti-
cos que asumieron la conducción de 
Chile desde 1990 a la fecha, han hecho 
e hicieron lo que tenían que hacer. Se 
valora y se respeta aquello. Sin embar-
go, es tiempo para que otros, con ver-
dadera vocación de servicio público y 
amor al prójimo, ocupen y se hagan 
cargo de los destinos de Chile, de cara 
a la mitad del presente siglo. 

Se requiere convicción, valentía y 
amor profundo a Chile, para servirlo 
genuinamente. Y depende de noso-
tros, de esta generación de Chilenos 
responsables y emprendedores de 
salvarlo y levantarlo. 

 
Francisco Arnado Bastias  
 
Día del Trabajo 
  
Señora Directora: 

En este 1 de mayo le agradezco la 
oportunidad de este espacio para sa-
ludar a los trabajadores y trabajado-
ras de todo el país, pero especialmen-
te a las miles de mujeres que día a día 
contribuyen al desarrollo del retail, 

uno de los pocos espacios donde el 
empleo femenino es preponderante. 

Lamentablemente, la participa-
ción laboral de nosotras se vio fuerte-
mente afectada por la pandemia del 
Covid-19 a nivel general. Según datos 
del INE, más de 938 mil mujeres per-
dieron su trabajo y su presencia en el 
mercado laboral se redujó desde un 
53% hasta un 41%. Frente a esta reali-
dad, destaco los cambios que intro-
duce la Ley de 40 horas, puesto que 
crea las bandas horarias para que pa-
dres y madres de niños menores de 12 
años puedan anticipar o retrasar el 
inicio y/o término de sus jornadas, de 
modo de impulsar la corresponsabili-
dad en la crianza de los hijos, un as-
pecto que a pesar de los años, muchos 
consideran una tarea que debe ser 
asumida por las mujeres. 

Urge la recuperación de los espa-
cios en los que se había avanzado. Es 
responsabilidad de todos los sectores 
contribuir a que la implementación 
de estos cambios permita llevar a 
cabo los objetivos planteados. Sin 
duda, el resultado será un mercado la-
boral más justo, equitativo e inclusivo 
para las mujeres. 

 
Paula Valverde Norambuena 
Presidenta de la Asociación de 
Marcas del Retail

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

labras del Presidente de  la República, para que los res-
ponsables de estos acontecimientos reciban todo el 
peso de la ley, solicitando desde ya su apoyo para com-
batir estos hechos de violencia, que escapan a la norma-
tiva que rige al fútbol y requieren del trabajo de todos los 
sectores, de tal manera de evitar la sensación de impu-
nidad que hoy tienen estos delincuentes en los estadios 
de nuestro país”. 

Palabras que anuncian compromisos y es de esperar 
que se materialicen de una vez por todas. Por grupos me-
nores está pagando el verdadero hincha, ese que va 
alentar a su equipo en familia, y que se aleja de los esta-
dios al ver hechos de violencia que vienen hace mucho 
tiempo. No es posible que cada vez que se enfrenten equi-
pos de alta convocatoria, ahora sin gente visitante en las 
tribunas, continúe habiendo acontecimientos tan tris-
tes. Urgen medidas serias y que pongan fin de una vez 
por todas a acciones que empañan el deporte más po-
pular que hay en Chile.

Ya no basta con discursos y decir 

que se hará algo para cambiar 

las cosas. Lo sucedido el domingo 

en el Ester Roa obliga a tratar a 

fondo la violencia en el balompié 

nacional. 

¡
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FLAVIA TORREALBA, PRESIDENTA DE LA FRVS:

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La presidenta de la Federa-
ción Regionalista Verde So-
cial (Frvs), Flavia Torrealba, 
estuvo de visita en la Región 
del Biobío con objeto de 
acompañar e impulsar la 
campaña al Consejo Consti-
tucional del candidato Cris-
tian Cartes. En ese contexto, 
la líder de los “Regionalistas 
Verdes” conversó con Diario 
Concepción para abordar el 
actual proceso constitucio-
nal, las proyecciones de una 
nueva Carta Magna, el anun-
cio de la Estrategia Nacional 
del Litio y la crisis climática. 

-¿Cómo ve el actual pro-
ceso constitucional, toman-
do en cuenta la poca efer-

“La descentralización 
tiene que tener rango 
constitucional”
Además, para la líder de la Federación  
Regionalista Verde Social, una nueva Carta  
Magna debe consagrar la protección del 
medioambiente.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

vescencia en la sociedad? 
-Es un proceso complejo, 

no hay esa efervescencia 
como tú señalas, ni ese des-
borde de emociones, de es-
peranzas y de expectativas 
que acompañó la primera 
etapa del proceso (pasado). 
Lo bueno de eso es que cuan-
do los procesos son un poco 
más calmados, también tie-
nen la posibilidad de ingre-
sar más profundamente en la 
reflexión y eso es más efi-
ciente al momento de llegar 
a una norma suprema que 
no esté acompañada por el 
desborde emocional, sino 
por la reflexión y la sereni-
dad. En la virtud está el vicio 
y en el vicio está la virtud.  

-Existe una muy baja re-

presentatividad de los 
pueblos originarios en el 
actual proceso constitu-
cional ¿Cómo evalúa esta 
situación? ¿Pueden haber 
quedado resquemores del 
proceso pasado?  

-Creo que todo el juicio 
que acompañó al proceso 
pasado es un juicio injusto, 
esa evaluación lapidaria que 
todos los actores interesa-
dos hicieron del proceso pa-
sado, no sólo castigó a los 
pueblos originarios sino 
también la representación 
de los territorios.  

Nosotros de todas mane-
ras no aspirábamos a tener 
un órgano que se constituye-
ra con 50 miembros (…) Ya 
es un fracaso el tener 50 cu-

rules preparados para reci-
bir representantes y más en-
cima la garantía de que haya 
representantes de los pue-
blos originarios es muy baja, 
a lo más va a llegar uno o 
dos. Eso me parece que fue 
parte del aprovechamiento 
del sistema político de este 
proceso, porque además es 
un proceso muy injustamen-
te tratado. La primera etapa, 
si bien generó un texto que 
no fue aceptado por la ciu-
dadanía, el control consti-
tucional lo hizo la propia 
ciudadanía. 

El texto que entregan los 
expertos constitucionales 
tiene un problema tremen-
do. Nosotros ya hemos ad-
vertido acerca de algunos 

problemas graves que trae 
el texto, como por ejemplo la 
situación del agua. 

Por cierto, el primer logro 
de los regionalistas verdes 
fue haber presentado el ca-
pítulo 13, que no existía de 
medioambiente, y la Comi-
sión Experta finalmente am-
plió digamos este capítulo 
lo agregó, pero es un capítu-
lo separado. Nosotros aspi-
rábamos a que se entendie-
ra que al menos el concepto 
de cambio climático era un 
elemento ordenador de to-
das las normas de todas las 
jerarquías de normas. 

-¿Cuál cree que son los 
puntos claves que deben 
consagrarse en una nueva 
Constitución? 

“La garantía de que haya 
representantes de los 
pueblos originarios es muy 
baja”. 

“El texto que entregan los 
expertos constitucionales 
tiene un problema 
tremendo”. 

“Tiene que estar la idea de 
cambio climático como el 
nuevo contexto”. 
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CONVOCATORIA ASAMBLEA
GENERAL EXTRAORDINARIA
CLUB SOCIAL Y DE
DEPORTES CONCEPCIÓN

TABLA: 
a.- Informe CRC, entrega y aprobación Balance año 2022.
b.- Elección Comisión Revisora de Cuentas.
c.- Varios.

CONVOCADA POR: Presidente CSDC Concepción.
Solo podrán participar válidamente los socios año 2023.

FECHA Y LUGAR: Campos deportivos Ricardo Keller, a 18:30 hrs, 
primera citación, y  segunda citación a las 19:00 hrs, del día 11 de 
mayo del año 2023.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

-Creo que hay cuestiones 
que son de rango constitu-
cional y otras no lo son. Y tal 
como en el proceso pasado 
hubo un exceso de normas 
con rango constitucional que 
perfectamente podrían ha-
berse regulado con leyes 
como por ejemplo el aborto 
que era un tema que enfren-
taba la sociedad. 

Ahora (…), la descentrali-
zación tiene que tener rango 
constitucional, el Estado des-
centralizado tiene que estar. 
Tiene que estar la idea de 
cambio climático como el 
nuevo contexto que va a de-
finir las reglas de los próxi-
mos 50 años.  

-Personalidades de la 
política, particularmente 
desde la derecha, han di-
cho que los votos nulos se-
rían beneficiosos para la 
izquierda ¿Qué opina de 
estas declaraciones? 

-Las derechas están sitia-
das y están en una relación 
confusa entre ellas, porque 
las derechas democráticas, 
con las que uno puede con-
versar, gobernar, acordar, 
avanzar, están amenazada 
por una derecha muy radi-
calizada que no hace políti-
ca, sino que instala, diga-
mos, slogans que son de fá-
cil manejo comunicacional 
y amenaza a la derecha de-
mocrática. 

Las derechas democráti-
cas están entrando en un 
‘loop’ peligroso porque, en 
lugar de ir avanzando hacia 
la ampliación de derechos 
civiles y políticos, este diálo-
go interno de las definiciones 
de qué van a ser las derechas 
en el futuro, está limitando 
esta libertad, este diálogo de-
mocrático.  

Y eso te lo digo porque el 
voto nulo y el voto blanco no 
le benefician a nadie. Cuan-
do un proceso electoral tiene 
una gran cantidad de votos 
blanco es una muy mala no-
ticia para la democracia, por-
que ahí falta respaldo ciuda-
dano a una institucionalidad 
con la magnitud de la que 
estamos esperando escribir. 

-En relación a la estra-
tegia nacional del litio, 
¿Cómo evaluó la noticia?, 
¿Cuál fue su reflexión? To-
mando en cuenta que esto 
incluye varias aristas 
como lo son el crecimien-

Municipio penquista rindió 
Cuenta Pública de Gestión 2022

Conforme a lo dispuesto 
por Ley y con el recuento de 
los principales proyectos e 
iniciativas ejecutadas du-
rante el último año, la Muni-
cipalidad de Concepción 
rindió su Cuenta Pública 
Gestión 2022.  

La sesión extraordinaria 
de concejo, presidida por el 
alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz Vera, junto al 
cuerpo de Concejales, se 
realizó en el Teatro de la 
Universidad de Concepción 
con la presencia de distintas 
autoridades locales y cerca 
de mil penquistas. 

“Entregamos a la comu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Presentan 
talleres para 
mujeres en 
Lota

Más de mil mujeres se ve-
rán beneficiadas con la ad-
quisición de conocimientos 
en materias como gastro-
nomía y masoterapia, ade-
más de otros de recreación 
y autocuidado 

La Oficina de la Mujer de 
la Municipalidad de Lota 
realiza cada año el lanza-
miento de sus Talleres de 
Manualidades. Este hito tie-
ne como objetivo dar inicio 
a la ejecución de estos, co-
menzando formalmente el 
trabajo de las monitoras en 
terreno. Además, se hace la 
entrega oficial del material 
comprado con el presu-
puesto municipal aproba-
do para este fin.  

“Este es un programa que 
para mí es de mucha im-
portancia. Ha sido nuestro 
sello siempre, fomentar la 
participación de las mujeres 

motivan a seguir en esta lí-
nea de trabajo participativo 
y centrado en las personas” 
destacó el alcalde Álvaro 
Ortiz Vera. 

El reporte, que se exten-
dió por más de una hora, es-
tuvo enmarcado en el prin-
cipal instrumento de plani-
ficación del municipio, el 
Plan de Desarrollo Comunal 
Pladeco, que fue trabajado 
de manera participativa, y 
en los Objetivos de Desarro-
llo Sostenible ODS a los cua-
les el municipio suscribió y 
mantiene un convenio vi-
gente para su implementa-
ción en el ámbito local. 

nidad el balance de nuestro 
trabajo y desempeño en di-
versas áreas, tal como lo es-
tablece la Ley, pero además 
acorde a nuestro estilo de 
gestión y conducción total-
mente abierto, transparen-
te y de manera participati-
va. Asimismo, comparti-
mos varios desafíos para 
este año 2023 en el ámbito 
de movilidad, recuperación 
de espacios públicos, salud, 
deportes y una serie de 
áreas de desarrollo, nos ale-
gra haber contado con un 
gran marco de público tan-
to de manera presencial 
como on line, quienes nos 

del mineral con ciertas 
técnicas ¿Ve esto como un 
buen equilibrio entre el 
desarrollo económico del 
país? ¿Hay otras alternati-
vas? 

-Hay otras alternativas 
siempre (…) dentro del Plan 
Nacional del Litio, también 
viene anunciado este institu-
to que va a preocuparse de 
generar externalidades po-
sitivas a la explotación del li-
tio y que no solo sea daño y 
sea sacrificio para la comuni-
dad y para el país, porque en 
el fondo es patrimonio de 
toda la nación. 

En eso la mirada del Go-
bierno del Presidente, Ga-
briel Boric, nos llama a todas 
las fuerzas políticas a refle-
xionar, a qué es necesario en-
tender que estamos en un 
mundo nuevo. Nosotros no 
podemos seguir analizando 
la política o la realidad nacio-
nal o mundial como si estu-
viéramos en el siglo XIX. (…) 
Es tan complejo el mundo 
que estamos viviendo que 
creemos que hay que generar 
un nuevo repertorio concep-
tual para poder enfrentar el 
futuro.  

to económico y el impacto 
medioambiental. 

-Es un tema central para 
nuestro partido. Es uno de 
nuestros ejes la transferen-
cia de poderes a los territo-
rios y recursos para que los 
territorios puedan desarro-
llarse y planificar su vida, di-
gamos, en un ecosistema 
que tiene un límite y, natural-
mente, nosotros tenemos 
que salvar el mundo para ha-
cer que todos lleguen a fin de 
mes. En eso se resume nues-
tra responsabilidad como 
partido político. 

Nosotros en este caso ya 
habíamos avanzado en la 
discusión porque todos se 
olvidan que Chile ingresó al 
pacto de París y ese pacto 
obliga a Chile a colaborar en 
disminuir los gases de efec-
to invernadero que tienen 
como principal fuente la 
quema de combustibles fósi-
les de la industria y del sec-
tor automotriz. Entonces 
hay que ir hacia un mundo, 
hacia la electromovilidad y 
hacia un mundo que se ali-
mente de energía renovable. 

-Según lo expuesto en la 
Estrategia Nacional del Li-
tio, busca realizar el me-
nor impacto ambiental en 
el proceso de extracción 

en talleres. Vamos a hacer algu-
nas innovaciones con más ma-
nualidades. Van a haber otros 
servicios que vamos a prestar. 
Yo creo que lo importante es 
que la gente pueda convivir, pa-

sarlo bien, recrearse, compartir. 
Esa es la idea de los talleres, 
porque a veces necesitan un lu-
gar de esparcimiento y pasarlo 
bien”, expresó el alcalde de Lota 
Patricio Marchant.
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marcharon en la 
convocatoria de la Fenapo, 
según la organización.

personas

1.200
CONMEMORACIÓN DE UN NUEVO 1 DE MAYO

Fiscalización 
de Ley de 40 
Horas y agenda 
laboral 
marcaron 
demandas del 
Día del Trabajo

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tres convocatorias se vieron por el 
centro de Concepción. Destacó la 
presencia de los comités habitacionales 
de la intercomuna.

Tres distintas marchas marcaron la 
conmemoración del 1 de Mayo en el 
Centro de Concepción.  

El movimiento de asistentes co-
menzó antes de las 11.00 horas tanto 
en Plaza Perú como en la de Tribuna-
les. Desde esta última es que salió la 
marcha de la Central Unitaria de Tra-
bajadores (CUT), donde además se 
vieron algunos rostros del oficialismo, 
tanto de Gobierno como del Congre-
so que representan al Biobío. 

A la cabeza de más de 500 personas, 
la presidenta de la CUT provincial Con-
cepción, Paola Zúñiga recordó que este 
nuevo Día Internacional del Trabajo 
viene marcado por las últimas políticas 
públicas en materia laboral que se to-
maron la agenda: la idea de adelantar 
la meta de sueldo mínimo de $500 mil 
antes que termine la actual administra-
ción de Gobierno, y por supuesto la 
promulgación de la ley 40 Horas. 

En este sentido es que la dirigenta 
comentó que uno de los temas que si-
gue concentrando preocupación es 
que se garantice que los empleadores 
no pueden bajar las remuneraciones. 

“Necesitamos avanzar en conjun-
to con el Gobierno para avanzar en 
proyectos que beneficien a las y los 
trabajadores (...) Es importante que 
ahora exista una fiscalización real, 
que las 40 Horas sean efectivas y 
reales, que los trabajadores no se 
vean afectados en sus sueldos (...) Es 
lo que más nos tiene complicados 

hoy, es por eso que se debe seguir fis-
calizando de la mano con la Direc-
ción del Trabajo para que no existan 
irregularidades” 

Por su parte, la seremi del Traba-
jo y Previsión Social, Sandra Quin-
tana explicó que “la ley es bien explí-
cita sobre  que las y los trabajadores 
no se verán afectados producto de la 
rebaja de 45 a 40 horas. Ahora vienen 
dictámenes de la Dirección del Tra-
bajo y reglamento de 40 Horas don-
de se recalca eso”. 

“Se supone que desde agosto van 
a comenzar a aparecer los dictáme-
nes y reglamento. Una vez promul-
gada la ley hay seis meses para sacar 
esto, por mientras se pueden insta-
lar mesas de trabajo por sector pro-
ductivo para ir haciendo la bajada de 
esta ley”, agregó la seremi. 

La diputada comunista, María 
Candelaria Acevedo, dijo que es ne-
cesario legislar sobre el aumento 
del sueldo mínimo. “Vamos a ver de 
qué manera podemos ir resolviendo 
esos temas que son fundamenta-
les”, sostuvo. 

 
Segunda convocatoria 

Otra de las convocatorias fue la 
que lideró la Asociación Intersindi-
cal de Trabajadores y Trabajadoras 
(AIT), donde se plegaron distintas 
organizaciones de la zona, inclu-
yendo a la Fenats. 

El consejero regional, Javier Sando-
val, quien también es miembro de unos 
de los sindicatos participantes dijo que 

una de las cuestiones importantes que 
debe tomar la agenda política es “ter-
minar con la flexibilidad laboral, la 
concentración de la riqueza e instalar 
la negociación por rama, junto a un sis-
tema nacional de seguridad social”. 

 
Fenapo 

Sin embargo la marcha que más 
concentró la atención y número de 
participantes fue la de la Federación 
Nacional de Pobladores (Fenapo). 

Familias completas formaron par-
te de la columna compuesta por más 
de mil personas, a lo largo de Aveni-
da O´Higgins. 

Ronald Valenzuela, dirigente de la 
Fenapo comentó que “siempre he-
mos participado de las convocatorias 
alternativas que tiene el 1 de Mayo 
durante los últimos años. Somos dis-
tintos comités de la provincia. Gen-
te de Talcahuano, Chiguayante, Pen-
co, Concepción y Tomé”.

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl
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“Necesitamos avanzar en 
conjunto con el Gobierno 
en proyectos que beneficien 
a las y los trabajadores”. 
Paola Zúñiga, presidenta CUT 
Concepción.

“Ahora vienen dictámenes 
de la Dirección del Trabajo y 
reglamento de 40 Horas”. 
 
Sandra Quintana, Seremi del 
Trabajo.

“Siempre hemos 
participado de las 
convocatorias alternativas 
que tiene el 1 de Mayo”. 
Ronald Valenzuela,  Fenapo.
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BERRIES DEL BIO BIO S.A.
CITACIÓN

JUNTA EXTRAORDINARIA DE ACCIONISTAS

Citase a Junta Extraordinaria de Accionistas de BERRIES DEL BIO BIO S.A. a 
celebrarse el día 19 de mayo de 2023, a las 10:00 horas, a realizarse en 
Avenida Bernardo O’Higgins No. 241 Ofc. 1027, Concepción, con el objeto 
de tratar las siguientes materias:

1.- Aprobación de memoria, balance general y estados �nancieros de la 
sociedad, relativos al ejercicio cerrado al 31 de diciembre del año 2022;
2.- Distribución de utilidades y reparto de dividendos del ejercicio 2022, en 
caso de haberlos;
3.- Elección de Directorio;
4.- Determinación de la remuneración del Directorio para el periodo 2023;
5.- Elección de Gerente General
6.- Otras materias de interés social.

Tendrán derecho a participar en esta Junta todos aquellos accionistas que 
�guren inscritos en el Registro de Accionistas de la Sociedad al momento 
de iniciarse la correspondiente Junta Extraordinaria de Accionistas. La 
cali�cación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día de la Junta, 
en el lugar de su celebración y a la hora que ésta deba iniciarse.

EL PRESIDENTE

Miles de personas 
marcharon por el centro 
en este 1 de Mayo

DÍA DEL TRABAJADOR 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

En Avenida 
O’Higgins se 
dieron cita 
agrupaciones y 
trabajadores en 
búsqueda de 
dar visibilidad 
a diferentes 
demandas.

PLAZA TRIBUNALES 
fue el principal punto de 

partida de la 
manifestación 

desarrollada en el centro 
penquista.

REFORMAS LABORALES, 
 actualidad socioeconómica y  
proceso constitucional fueron  
temas  abordados.

VARIAS 
GENERACIONES en 
la manifestación.

DESDE DISTINTOS PUNTOS 
de la Región llegaron los 

manifestantes. Incluída la 
alcalde de Santa Juana, Ana 

Albornoz.
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“Los trabajos se iniciarán a fines 
de mayo con la empresa 
Constructora Trébol Limitada por 
$14 mil 805 millones”,  Claudia 
Toledo, seremi de Vivienda y Urbanismo.

“El transporte público ha demostrado ser el 
modo más eficiente de mover muchas 
personas a larga distancia, ocupando el 
menor espacio disponible”. Francisco de la 
Barrera, especialista en Planificación Territorial.

“Mis ventas han disminuido 
en más de 60% producto de 
las obras que quedaron 
botadas”. Richard Sepúlveda, 
dueño de taller mecánico. 

En mayo se inicia nueva fase 
del corredor de transportes 
Concepción Talcahuano

DESDE AVENIDA LAS GOLONDRINAS HASTA LOS COPIHUES 

Los corredores de transporte pú-
blico son, a juicio de especialistas, 
la mejor forma de mantener un 
tránsito expedito para la comuni-
dad, trasladando gran cantidad de 
personas al mismo tiempo y en el 
menor tiempo posible.   

De hecho, Francisco de la Barre-
ra, doctor en Geografía, Planifica-
ción Territorial y Gestión Ambien-
tal Universidad de Barcelona, des-
tacó recientemente en los Diálogos 
Contemporáneos de la Universi-
dad de Concepción que el primer 
problema que se debe afrontar a 
nivel regional es la movilidad.  

“Ver cómo utilizamos los espa-
cios que tenemos, en las calles, que 
es parte de nuestro espacio públi-
co y, ante eso el transporte público 
ha demostrado ser el modo más 
eficiente de mover muchas perso-
nas a larga distancia, ocupando el 
menor espacio disponible”. 

De ahí la importancia del térmi-
no del último tramo del corredor de 
transporte Eje Colón.  

Según destacó Claudia Toledo, 
seremi de Vivienda y Urbanismo, 
“finalmente tenemos buenas noti-
cias respecto de la ejecución del 
Eje Colón, porque el denominado 
tramo 4 A, en Hualpén (...) que es-
taba en proceso de licitación dio un 
paso fundamental con la toma de 
razón de la Contraloría Regional. 
Ahora lo que viene son los trámites 

Ministerio de Vivienda y Urbanismo espera también 
retomar el próximo mes las faenas dejadas inconclusas 
por Claro Vicuña Valenzuela. Vecinos esperan que las 
obras concluyan a la brevedad.
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vías, además mejoramiento del mo-
biliario urbano y todo lo necesario 
para generar infraestructura de 
transporte. Obras que tendrán un 
plazo de dos años aproximadamen-
te de ejecución. 

  “Nuestro propósito es que los 
traslados de las personas en el trans-
porte público sean más expeditos y 
también estén mejor conectados 
con los servicios y sus hogares. Ade-
más de significar un ahorro de tiem-
po para el transporte público del 
orden del 25 al 30 % en la velocidad 
promedio”, comentó Toledo. 

El proyecto, que desde el 21 de 
abril cuenta con la toma de razón 
de Contraloría, considera un co-
rredor de transporte con un ancho 
de 13,75 metros de calzada, con 
una pista por sentido, lo que permi-
tirá generar un ensanche para au-
mentar la capacidad en las zonas de 
paraderos y, también incorporar 

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

cular que existe entre San Pedro y 
Coronel, pero aseveró que el pro-
blema de la congestión es visto 
como un sistema y dentro de este 
está la construcción del último tra-
mo “ por eso es que nos alegra esta 
buena noticia porque nos va a per-
mitir iniciar obras a fines de mayo 
con la empresa Constructora Tré-
bol Limitada, por un monto de $14 
mil 805 millones”, comentó.  

 
El proyecto  

El corredor tendrá vías exclusivas 
para el transporte público, ciclo-

administrativos, previos al inicio 
de obras”.  

Toledo explicó que la construc-
ción del corredor de transporte, 
que va desde avenida Las Golondri-
nas hasta avenida Los Copihues, 
en una extensión de dos kilóme-
tros, es una de las metas que se han 
planteado como administración, 
pues buscan “conectar los corre-
dores de transporte público, que 
sabemos que son uno de los facto-
res del problema que tenemos hoy 
día en el Gran Concepción”. 

Reconoció la concentración vehi-

Ciudad
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Lo anterior genera una infraes-
tructura especializada, que permi-
te mejorar sus niveles de servicio, 
ayudar a mantener su participa-
ción en el mercado de los viajes ur-
banos y, simultáneamente, contri-
buir al control de la congestión vía 
y la contaminación ambiental.  

Asimismo, el corredor facilita la 
especialización del uso del espacio 
vial, separando los flujos de trans-
porte público del resto de los modos 
y posibilitando una gestión más or-
denada y eficiente de las vías.  

El corredor en su totalidad com-
pren los tramos desde plaza El An-
cla hasta calle Hualpén, que ya está 
ejecutado, así como el corredor vial 
entre calle Hualpén y Puente Pera-
les, entre avenida Los Copihues Y 
Alessandri y, el tramo entre Ales-
sandri y Vicuña Mackenna.  

Se suma a estos el tramo 3 entre 
el Puente Perales y Las Golondrinas, 
es el que está pendiente desde el 
cierre de Claro Vicuña Valenzuela y 
el que comenzará en mayo entre 
Las Golondrinas y avenida Los Co-
pihues en Hualpén.  

pistas de viraje a la izquierda cuan-
do se requiera de este dispositivo en 
algunos cruces.  

Además, la iniciativa considera 
calzadas para el transporte privado 
a ambos lados del corredor, con ca-
pacidad de dos pistas de 6,5 metros 
de ancho cada una.  

Respecto de las aceras, se pro-
yecta un ancho de 4 metros por el 
lado oriente, mientras que por el 
borde poniente se emplaza el par-
que existente y, también, según de-
talló la seremi, se proyecta el empla-
zamiento de una ciclovía.  

 
Tramo abandonado  

Respecto al tramo que quedó 
abandonado tras la quiebra y aban-
dono de obras de Claro Vicuña Va-
lenzuela, la seremi de Vivienda y Ur-
banismo, aseveró que lo tienen en 
consulta con algunas empresas y 
que esperan, también en mayo, te-
nerlo resuelto para poder hacer un 
trato directo y retomar prontamen-
te esa obra.  

“Esperamos que esto sea a fines 
el primer semestre de este año. 
Todo depende de estas cotizacio-
nes que tengamos, que sepamos 
que estamos dentro de precio, pero 
esa es nuestra expectativa en tiem-
po”, comentó Toledo. 

La autoridad local recalcó que 
uno  de los temas importantes para 
la movilidad del área metropolita-
na, “son los corredores de trans-
porte público, son vitales para des-
plazarnos más rápido e ir solucio-
nando la congestión, permitiendo 
que cada vez sean más las personas 
que optan por dejar el auto en casa, 
por eso estamos trabajando en esa 
línea, porque sabemos que tene-
mos que lograr que se conecten las 
distintas etapas, para que cumplan 

Proyecto total  
El corredor de transporte público 

Talcahuano, Hualpén y Concepción 
forma parte del sistema integrado 
de transportes, contempla uso defi-
nido de vías exclusivas, segregadas 
o con prioridad para el uso de mo-
dos públicos, minimizando la inter-
ferencia con el resto de los modos.  

con su objetivo y aportar para cons-
truir ciudades más sustentables, 
más inclusivas y más amigables con 
las personas”. 

El tramo abandonado tras la 
quiebra de Claro Vicuña Valenzue-
la, fue adjudicado por $13 mil mi-
llones y tenía un plazo estimado 
de obras de dos años.  

RENDER / MINVU

RENDER / MINVU

Vecinos esperan que obras se agilicen
 Sepúlveda aseguró que si a su local antes 

de las obras entraban más de mil clientes al 
mes. Ahora “con suerte” recibe unos 200. El 
comerciante sostuvo que son personas 
como él los que deben pagar los costos de 
una obra que fue abandonada e intentar 
mantener funcionando el negocio. 

Ansiosos se encuentran los vecinos tam-
bién por el pronto inicio de las obras. Ma-
ritza Vergara, presidenta de la Unión Co-
munal de Juntas de Vecinos de Talcahua-
no, afirmó que al quedar detenida la obra 
se complican los desplazamientos de la 
comunidad.

Las obras inconclusas han traído una 
serie de externalidades entre los vecinos. 
Richard Sepúlveda, dueño de un taller me-
cánico ubicado en Colón 6334 Talcahuano, 
aseguró que sus ventas han disminuido en 
más de un 60%, producto del estado de la 
calle.  
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Municipios apoyan  
el compostaje 
como estrategia 
medioambiental

PARA ENFRENTAR CRISIS DE LA BASURA

Autoridades del Gore anun-
ciaron proximidad a traspaso 
de recursos monetarios para 
instalar una compostera en el 
Parque Ecuador.  

Si bien, la zona ya cuenta 
con una compostera comu-
nitaria administrada por la 
junta de vecinos de la Plaza 
Perú y la Diagonal, la nueva 
adquisición contaría con una 
mejor infraestructura, ade-
más de estar mejor posiciona-
da, de forma que tenga mayor 
presencia a la vista de quienes 
transitan por el emblemático 
pulmón verde de Concepción. 

Esta iniciativa se suma a la 
que se desarrolla en Santa Jua-
na, un plan piloto de compos-
taje que, pese a sufrir los em-
bates de los incendios foresta-
les durante el verano, espera 
una inyección de recursos 
para recuperar su funciona-
miento total. 

También, a nivel local el mu-
nicipio de Hualpén anunció 
la instalación de compostera 
para sus vecinos, al igual que 
Talcahuano. 

Lo anterior, en medio de la 
crisis de la basura que se vive 
en el Biobío, con el cierre del 
relleno sanitario  Hidronor, 

Concepción, Hualpén, Talcahuano y Santa Juana 
progresan en medidas de reciclaje con el fin de que 
puedan ser soluciones, a largo plazo, al problema 
de los desechos en el Gran Concepción.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA.

lución rápida, simple, barata 
y tremendamente participati-
va que es una de las cosas que 
más necesitamos hoy día”, 
dijo el dirigente vecinal. 

 “Lo que pretendemos a lar-
go plazo es colocar compos-
teras comunitarias en todas 
las juntas de vecinos de Con-
cepción (…) Actualmente lo 
estamos hablando con 50 
JJVV de Concepción”, agregó 
el mismo vecino penquista. 

Desde el Gore, también se 
destacó la importancia de la 
iniciativa. “Estamos muy con-
tentos presenciar como el tra-
bajo de la comunidad que se 
organiza logra articular a dis-
tintos actores permite dar so-
lución a los problemas que 
nos aquejan como ciudad”, 
dijo Blas Araneda, jefe de la 
División de Planificación y 
Desarrollo del Gore.  

“Este tipo de soluciones son 
las que nos permiten dismi-
nuir el volumen de basura que 
finalmente llevamos a los ver-
tederos. Estamos próximos a 
hacer la transferencia de re-
cursos, entiendo que solo fal-
tan algunos documentos”, ex-
plicó Blas Araneda.  

Por su parte, Ana Araneda, 
presidenta de la comisión del 
Medio Ambiente, destacó que 

“esta iniciativa, que se va a re-
plicar nuevamente a través de 
un Fondo Nacional de Desa-
rrollo Regional (FNDR), va a 
permitir que esto pueda ser un 
ejemplo para toda la región”. 

La concejala ecologista de 
la municipalidad de Concep-
ción, Nadia Garrido, criticó 
al municipio y destacó que 
para combatir los problemas 
de basura “hay que realizar 
un mejor trabajo por parte 
del municipio”. 

“La municipalidad debería 
plantear programas donde en 
cada edificio exista separa-
ción de residuos orgánicos. 
También se debería destinar 
mayores recursos a la direc-
ción de medio ambiente, por-
que esta no cuenta con perso-
nal suficiente para poder tra-
bajar con la comunidad (…) 
Aunque el municipio tenga 
programas de educación am-
biental y difusión, este todavía 
no está dando abasto para la 
cantidad de población”, men-
cionó la concejala. 

 
Hualpén 

En relación a la iniciativa 
de compostaje en la comuna 
de Hualpén, el alcalde Miguel 
Rivera reveló que también se 
implementará una opción 

PLANTA DE COMPOSTAJE 
en Santa  Juana tuvo rol clave 

en el reciclaje de basura.

Carlos Maldonado 
cmarcos@ladiscusion.cl

la importancia de este tipo de 
medidas, como la que está 
próxima a instalarse en el Par-
que Ecuador.  

“Lo que generamos de ma-
teria orgánica deberíamos ve-
nir a dejarlo aquí y ya con eso 
quitamos el 55% de la basura 
en todos lados. Esta es una so-

que no puede recibir más de-
sechos, al no obtener los per-
misos sanitarios para seguir 
funcionando. 

 
Parque Ecuador 

Fernando Delgado, presi-
dente de la junta de vecinos de 
Plaza Perú y Diagonal, indicó 
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la Planta de 
Compostaje de Santa 
Juana.

se inauguró

2019

en sus dos galpones 
donde se realiza el 
manejo de residuos.

Quedó con 
severos daños 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Concejo recientemente 
aprobó los fondos para desa-
rrollar la Estrategia de Com-
postaje 2023 por más de $30 
millones de pesos. Este pro-
yecto cubrirá 500 sets de 
compostajes, talleres teóri-
cos, asesoría y sets de semi-
llas para huertos orgánicos.  

En ese sentido, el alcalde 
Henry Campos comentó que 
“hoy día tenemos una situa-
ción compleja con la basura 
de nuestras comunas y en 
especial con la disposición fi-
nal. Lo que requerimos es 
hacer un buen uso y un buen 
manejo en la separación de 
los residuos”. 

Agregó que “estamos muy 
contentos porque comienza 
este plan piloto con 500 com-
posteras, o sea 500 familias 
que van a tener este elemen-
to para ir reduciendo la ba-
sura orgánica y mejorando 
las  condiciones medioam-

medioambiental para el trata-
miento de la basura domicilia-
ria. “A través de fondos del Go-
bierno Regional gestionados 
por nuestros equipos, ya pron-
to nos llegarán cerca de 100 
composteras para vecinos, y 
trabajamos en la postulación 
de otras mil a través de fondos 
de la Subdere”, explicó. 

El jefe comunal agregó que 
“desde la Municipalidad de 
Hualpén estamos trabajando 
con fuerza en las formas de 
disminuir los residuos domi-
ciliarios que terminan en re-
llenos sanitarios, sobre todo 
considerando la situación que 
viene con el cierre del relleno 
de Hidronor en Copiulemu”. 

“Entendemos, además, que 
tenemos que avanzar hacia 
un compostaje a gran escala 
y así lo he mandatado a los 
equipos municipales, porque 
la idea es reducir los residuos 
domiciliarios en un 40% o 
50%. Espero pronto estar con-
tando novedades al respec-
to”, finalizó Miguel Rivera. 

 
Santa Juana 

Por el lado de Santa Juana, 
el daño de su Planta de Com-
postaje preocupa a la alcalde-
sa Ana Albornoz. 

“Teníamos un proyecto con 
la UdeC, que era un FIC donde 
estábamos intentando hacer 
un compost de alta calidad. 
Teníamos pruebas en el inver-
nadero, queríamos entrar al 
mercado incluso con nuestro 
compost. También simplificar 
los procesos, sistematizarlos, 
pero el fuego hizo que variára-
mos un poco el proyecto. La 
UdeC y sus profesionales han 
puesto todo de ellos para llegar 
al fin de reconstruir la planta 
de reciclaje de compostaje y 
además lograr darle el valor 
agregado que queríamos antes 
de la catástrofe”, dijo la alcal-
desa Albornoz. 

La Planta de Compostaje y 
Reciclaje, inaugurada en 2019 
en el camino a Tanahuillín, 
quedó con severos daños en 
sus dos galpones donde se 
realiza el manejo de residuos. 
Uno de ellos, el más pequeño, 
quedó con pérdida total. 

A mediados de marzo, se-
gún comentó a Diario Con-
cepción la profesional de la 
planta, Anita Carrasco, tras 
una reunión con todos los 
agentes que participarán des-
de sus veredas en la recons-
trucción, “el galpón pequeño 
se perdió por completo y hay 
que reconstruirlo. Afortuna-
damente vino Subdere a la re-
unión y comprometió que po-
demos postular a un proyec-

tajes mucho más elevados. El 
municipio está haciendo todo 
lo posible por levantar nue-
vamente la planta, se han bus-
cado apoyos a través de pro-
gramas del Gore”. 

La misma investigadora de 
la UdeC explicó que el com-
postaje consiste en la degra-
dación de materia orgánica a 
través de microorganismos y 
que  el gran beneficio es devol-
ver a la tierra lo que en algún 
momento se le extrajo, como 
nutrientes y nitrógeno. 

“Es una buena alternativa a 
los rellenos sanitarios. Sin em-
bargo, los vertederos y las 
composteras tienen que coe-
xistir. Las composteras o ver-
micomposteras son benefi-
ciosas porque alrededor del 
50% de la basura generada es 
materia orgánica”, dijo. 

 
Talcahuano 

En la comuna puerto, el 

to para volver a diseñarlo y 
reconstruirlo”. 

Además, Carrasco comentó 
que el compromiso con la 
pronta puesta en marcha del 
centro de reciclaje y compos-
taje está sobre la mesa. “Des-
de un inicio, cuando supimos 
que la planta se había quema-
do, le comunicamos a la alcal-
desa (Albornoz) , quien dijo 
que ‘este proyecto no muere, se 
levanta como sea porque es 
un buen proyecto’. Obviamen-
te la prioridad era levantar las 
viviendas de emergencia, pero 
tampoco se ha dejado de lado 
el proyecto de la Planta”, dijo. 

Patricia González, investi-
gadora del Centro Eula y 
quien dirige el proyecto  de la 
comuna santajuanina, indicó 
que “Santa Juana alcanzó un 
30% de participación urbana 
en compostaje antes de que se 
quemara. Sin embargo, ojalá 
lleguemos a alcanzar porcen-

FOTO. MUNICIPALIDAD DE TALCAHUANO.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCION.

PARQUE 
ECUADOR cuenta 
con composteras en 
Concepción.

TALCAHUANO 
invertira recursos 
en iniciativa 
domiciliaria.

RECTOR

Presidente de la Corporación

De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convocase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios 
Activos a Junta General Ordinaria de Socios para el día 25 de mayo de 2023, a 
las 18:00 horas,  que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio 
Universitario, Concepción y conocerá de la siguiente Tabla:
 
1.- Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2022.

2.- Varios.

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

bientales”.  
Destacar que estos talle-

res ya comenzaron con un 
plan piloto y un primer en-
cuentro que se llevó a cabo 
en el Colegio Villa Indepen-
dencia con profesores, 
alumnos y toda la comuni-
dad educativa. 

Este proyecto se efectuó 
desde una encuesta realiza-
da por el municipio en los di-
versos sectores de la comu-
na, con el fin de conocer si 
existía un interés en el com-
postaje domiciliario.  

La Dirección de Medio 
Ambiente realizará visitas a 
los territorios para conocer 
a las familias interesadas y 
comenzar con la ejecución 
de charlas y talleres para el 
correcto uso de los sets de 
compostaje.
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luego de los incidentes con 
fuegos de artificio lanzados 
en estadio de Concepción. 

22 personas 
fueron detenidas

meses los plazos de 
investigación en el caso de 
dos de los imputados. 

Tribunal fijó en 
seis y cuatro 

Dos imputados quedan con 
prohibición de entrar al estadio

TRAS INCIDENTES QUE DETERMINARON SUSPENSIÓN DE PARTIDO EN EL ESTER ROA

Luego del truncado encuentro 
deportivo entre la Universidad de 
Chile y Universidad Católica en el 
Estadio Municipal de Concepción, 
Ester Roa Rebolledo, se tomaron 
detenidas 22 personas luego de los 
incidentes con fuegos de artificio. 

De esas 22, 8 estaban en condicio-
nes de pasar a control de deten-
ción, los que luego fueron 7, pues 1 
de ellos era menor de edad. Final-
mente, este lunes se llevó a cabo la 
audiencia de formalización en el 
Juzgado de Garantía de Concep-
ción. 

El magistrado Marcelo Bustos 
acogió las solicitudes del ministerio 
público y decretó la medida caute-
lar de prohibición de ingreso a cual-
quier espectáculo deportivo nacio-
nal y firma mensual a G.A.M.G y 
F.A.U.A., ambos imputados como 
autores del delito consumado de 
posesión de fuegos artificiales.  

El tribunal fijó en seis y cuatro 
meses los plazos de investigación, 
respectivamente. 

Además, otras cinco personas 
fueron detenidas y formalizadas 
por el delito consumado de usurpa-
ción de nombre, pues utilizaron do-
cumentación de terceros para in-
gresar al estadio, ya que tenían 
prohibido el acceso. Todos queda-
ron con la medida cautelar de firma 
mensual y prohibición de acercar-
se al Estadio Ester Roa. 

 
Cronología 

Según el fiscal de turno, Patricio 
Aravena, aproximadamente a las 
12:50 horas del domingo 30 de abril 
de 2023, en el estadio Ester Roa Re-
bolledo, el imputado G.A.M.G. fue 
sorprendido en la tribuna Pacífico 
entregando bengalas a terceras per-
sonas, las que posteriormente fue-
ron activadas y arrojadas a distintas 
partes del estadio. Fue detenido por 
funcionarios de Carabineros que 
andaban de civil. 

En el caso del imputado F.A.U.A., 
este fue sorprendido a eso de las 
13:20 horas, cuando se retiraba del 
estadio, con una bengala de mano, 
apta para su uso, por lo que fue de-
tenido por Carabineros. 

FOTO: MARCO  VÁSQUEZ

De los iniciales 22 detenidos por los incidentes en el recinto deportivo, se formalizó a 7 personas: 2 por 
posesión de fuegos artificiales y 5 por usurpación de identidad.

INCIDENTES en el 
Estadio Ester Roa.

Reacciones 
El delegado presidencial regio-

nal (s) Humberto Toro, explicó que 
aún no han sido presentadas las 
querellas contra quienes causaron 
desmanes en el estadio: “Estamos 
en proceso de recabar mayor infor-
mación, revisar las cámaras de te-
levisión y de seguridad (…) La idea 
es tener la mayor cantidad de ante-
cedentes”. 

Acto seguido, la autoridad aña-
dió que el Club Universidad de Chi-
le también tiene responsabilidad 
en este incidente: “Ellos (Azul 
Azul), tienen que garantizar la pre-
sencia de 350 guardias, y la verdad 
es que yo vi que habían muchos de 
ellos más interesados en ver el par-
tido o en contestar Whatsapp, más 
que de cumplir su labor. Hay res-
ponsabilidad evidente por parte 
del club”. 

Al respecto, el gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, expresó su pare-
cer, aludiendo que la principal cau-
sa de este bochorno deportivo es la 
falta de programación y prepración: 
“Evidentemente, hubo un proble-
ma de planificación tanto dentro 
como fuera del estadio. Hubo mala 
planificación afuera del estadio y 
también evidentemente los contro-
les para detener el acceso de estos 
proyectiles, tanto de las bombas de 
ruido como las bengalas, no fun-
cionan. Hay responsabilidades. Por 
cierto, hay responsabilidades de los 
directamente involucrados”.

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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3° y 4°
medio fueron cursos de los 
estudiantes que asistieron a 
la actividad.

PARA PROFESIONALES Y TÉCNICOS DEL ÁREA EN LA REGIÓN

En  2022, CRT Biobío capacitó a al-
rededor de 500 personas en Telemedi-
cina y Telesalud. Hoy, cerca de 200 
profesionales, técnicos y estudiantes 
del área de la salud de la región del Bio-
bío iniciaron la segunda versión del 
curso Introducción a la Telemedicina 
y Telesalud. 

Centro de Telemedicina de Biobío 
dicta curso a equipos de salud
Tiene por objetivo describir los fundamentos, conceptos y procesos asociados al 
desarrollo de la Telemedicina y Telesalud.

“Estamos muy contentos y motiva-
dos con la convocatoria que ha gene-
rado esta segunda versión del curso de 
Introducción a la Telemedicina y tele-
salud para funcionarios de salud. Este 
programa ha sido enfocado en todos 
los actores del ecosistema de salud, 
tanto clínicos como administrativos; 
ya que nuestro objetivo es impulsar la 
integración de todos los funcionarios 

a estas iniciativas de salud digital”, ex-
plicó Mario Quezada-Aguiluz, Coor-
dinador del Eje Educación. 

El curso gratuito, online y asincró-
nico, tiene por objetivo describir los 
fundamentos, conceptos y procesos 
asociados al desarrollo de la Teleme-
dicina y Telesalud, para analizar e im-
plementar escenarios de aplicaciones 
clínicas, en el marco de los nuevos pa-
radigmas y desafíos asociados a la 
atención en salud a nivel mundial. 

Durante el programa formativo, los 
participantes cursarán módulos re-
lativos a: Fundamentos e Implemen-
tación de la Telemedicina y Telesa-
lud, donde se presentarán cápsulas 
audiovisuales, foros de consultas e in-
teracción y evaluaciones, tanto for-
mativas como sumativas. 

Es importante mencionar que, las 
diferentes direcciones de salud a lo 
largo de la región del Biobío tienen cu-
pos liberados para que sus funciona-
rios puedan tomar este curso de ma-
nera gratuita. De esta manera, para 
esta versión del curso, contamos con 
participación de funcionarios de salud 
pública de diferentes centros de salud 
de la región. 

El Centro Regional de Telemedici-
na y Telesalud del Biobío es una inicia-
tiva financiada por el Gobierno Regio-
nal del Biobío a través del Fondo de In-
novación para la Competitividad FIC 
– R 2021 y liderada por la Unidad de 
Telemedicina de la Universidad de 
Concepción, en colaboración con la 
Universidad Católica de la Santísima 
Concepción.

La municipalidad de Tomé, me-
diante su Oficina Municipal de Jó-
venes, organizó la Feria Vocacio-
nal año 2023. La convocatoria fue 
para todos los estudiantes de 3° y 4 
° medio de los establecimientos 
educacionales de la comuna. 

Asistieron alumnos y alumnas 
de Liceo Vicente Palacios Valdés, 
Escuela Margarita Nasseau, CEIA 
Poeta Alfonso Mora, Liceo Repúbli-
ca del Ecuador y Liceo Comercial. 

Tomé organizó Feria Vocacional 2023
Las instituciones que participaron 
fueron las Universidades de Con-
cepción, Católica de la Santísima 
Concepción, Santo Tomás, Técnica 
Federico Santa María, del Biobío, 
Nacional Andrés Bello y de las Amé-
ricas; los Institutos Profesionales 
IPG, Virginio Gómez, DUOC UC, 
AIEP; la Fuerza Aérea de Chile, Es-
cuela de Grumetes, PDI, Carabine-
ros y el Municipio a través de su 
Programa de Becas.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOME.

San Pedro de la Paz 
dona cuatro motos 
a Carabineros de  
la comuna

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANPEDRO DE LA PAZ.

Con un aporte de 27 millones 
de pesos, por parte del Municipio 
de San Pedro de la Paz concretó la 
adquisición de 4 motocicletas 
para Carabineros, las que fueron 
destinadas a la tenencia sampe-
drina y entregadas por autorida-
des locales y regionales en una 
ceremonia realizada en el Cen-
tro Cívico de Boca Sur. 

La entrega se enmarcó en el 96 
aniversario de la institución poli-
cial y viene a potenciar la presen-
cia y movilidad de Carabineros 
en las distintas unidades vecina-
les de San Pedro de la Paz. El alcal-
de Javier Guiñez destacó que “esto 
representa el trabajo colaborati-
vo y comprometido que estamos 
desarrollando junto con Carabi-
neros, un trabajo mancomuna-
do que da como resultado  estas 
motos, que permitirán  que los 
funcionarios policiales lleguen 
pronto a sus operativos. Como 
municipio vamos a seguir colabo-
rando en seguridad con el apoyo 
de Gobierno Regional y nacional”. 

El jefe de la VIII Zona de Carabi-
neros, general Cesar Bobadilla, dijo 
que “hemos trabajado arduamente 
con el alcalde,  porque estamos 
preocupados de la seguridad de la 
comuna;  hoy estamos viendo frutos 
con la entrega de estos cuatro vehí-
culos, los  que permitirán mejorar 
los tiempos de respuesta, porque 
siempre hay una demanda ciudada-
na por más seguridad y en eso esta-
mos enfocados como institución”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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40 horas es el nuevo horario semanal, 
según la reciente ley.

“TENEMOS MUY CLARO QUE LA LEY DE LAS 40 HORAS TIENE QUE ESTAR FISCALIZADA”, DIJERON DESDE LA CUT

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

El 69,3% de las personas ocupa-
das de la Región del Biobío traba-
jan habitualmente 41 horas o más 
a la semana, según el reciente Ter-
mómetro Laboral del Observatorio 
Sence, que incluye el trimestre mó-
vil diciembre 2022 - enero 2023 - fe-
brero 2023. 

Su director, Dr. Luis Méndez, ex-
plica que las cifras “tienen una ex-
plicación por el lado de la produc-
tividad y la forma de organización 
de las empresas. La idea de reducir 
la jornada laboral a 40 horas tiene 
como idea el mejorar la producti-
vidad”. 

En profundidad, Méndez señala 
que mientras más extensa la jorna-
da laboral, menor es la capacidad 
de producción de los asalariados. 
“Hay una tendencia que muestra 
que mientras más horas de traba-
jo, menos productivas son las em-
presas porque se dilatan muchas 
cosas. Un trabajador usa todas las 
horas disponibles para hacer una 
tarea y  tiende a nunca terminar an-
tes”, analiza. 

 
40 horas  

El estudio muestra en qué pie 
está la Región de cara a la concre-
ción de la nueva ley que reduce la 
jornada laboral de 45 a 40 horas a 
la semana, y cuya implementación 
será de forma paulatina a los largo 
de 5 años  . 

Luis Méndez plantea que “a raíz 
de estos datos, por cierto que a mu-
chas empresas les va a costar ajus-
tarse a esas 40 horas”. Sin embargo, 
“fue una buena medida que nues-
tros legisladores propusieran que 
esta ley funcionara gradualmente y 
que las empresas tengan cinco años 
para adaptarse a esta modalidad 
de trabajo”, sostiene. 

Y añade que la ley “va a significar 
hacer algunos cambios, desde for-
mas de organización del trabajo, 
modificaciones en turnos y hasta 

El 69% de los ocupados del Biobío 
trabaja 41 horas o más a la semana
De acuerdo al Termómetro Laboral del Observatorio Sence, y en base al trimestre móvil diciembre 2022 
a febrero 2023. 

“Tenemos muy claro que la ley de 
las 40 horas tiene que estar fiscaliza-
da y regulada, además de bajo una 
supervisión constante de la Direc-
ción del Trabajo. No pueden haber 
abusos ni excesos, sobre todo con las 
horas extraordinarias. No hay que ol-
vidar que esta ley establece mecanis-
mos de corresponsabilidad con las 
bandas horarias, con lo que se pue-
de distribuir la semana ordinaria en 
cuatro días de trabajo y tres de des-
canso”, concluyó Zúñiga. 

en disposición de plantas, mayor 
capacitación, muchas cosas, de 
manera que las personas puedan 
hacer sus mismas labores dentro 
del plazo”.  

 
Modificaciones laborales 

En ese mismo marco, Paola Zú-
ñiga, presidenta de la Central Uni-
versitaria de Trabajadores (CUT) 
en la Provincia de Concepción, in-
dica que “hay empresas que en 
Concepción son pioneras en el se-
llo de 40 horas, incluso con alguna 
que trabaja menos de esa canti-
dad, y la productividad de sus tra-

bajadores ha sido igual o mejor que 
antes”. 

“La Región debe ser el ejemplo 
para muchas otras regiones. Biobío 
es una zona industrializada, por lo 
tanto, tenemos gran cantidad de 
comercio y grandes industrias.Cre-
emos que el empresariado debe to-
mar buenas prácticas e implemen-
tar el sello”, agrega. 

Por lo mismo, en la CUT ponen 
énfasis en que deberán mantener-
se atentos y en la necesaria fiscali-
zación que deben llevar a cabo las 
autoridades para que los ocupados 
no sufran perjuicios contractuales. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HOY CON DOS SUCURSALES 

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

Propiedad de una sociedad familiar 
desde hace 69 años, Stromboli se alza 
como uno de los restaurantes más an-
tiguos del Gran Concepción, que per-
dura hasta hoy como una típica “pica-
da” de la zona. Sin embargo, el camino 
no ha sido fácil y varios momentos los 
han complicado hasta la actualidad. 

Su origen tiene que ver con Giu-
seppe Signerez Senkinec, inmigran-
te ítalo-yugoslavo que llegó a Con-
cepción mucho antes de fundar for-
malmente el negocio en 1954. 
Roberto Melo, administrador del lo-
cal, cuenta todos los detalles para 
Diario Concepción. 

“Él (Signerez) creó este local. Por 
lo que contó una vez, él pensaba que 
iba a Estados Unidos y llegó a Valpa-
raíso, se extravió ahí en el camino, se 
confundió, y estuvo un tiempo en 
Valparaíso avecindado. Después lle-
gó a Concepción y se decidió por el 
rubro gastronómico e inició esto. 
Después han ido pasando las distin-
tas generaciones relacionadas a su 
familia”, comenzó relatando Melo. 
-Entonces, ¿por qué se llama 
Stromboli? 

-Stromboli es el nombre de una 
isla que está en la costa siciliana (Ita-
lia) y que tiene un volcán que tam-
bién se llama Stromboli, que es uno 
de los pocos volcanes activos en el 
mundo actualmente.  
-¿Y cómo un inmigrante de ese 
lugar del mundo llega a hacer 
comida criolla de acá?  

-Buena pregunta. No sabría decir-
le por qué se terminó involucrando 
con esta comida. Él tenía afición gas-
tronómica y desarrolló su equipo de 
gente de aquí de la zona.  

 
Reinvención constante 

Hasta 2010 estaban ubicados en ca-
lle Aurelio Manzano, a pocos metros 
de la Plaza Independencia. Era un lo-
cal largo que tenía dos accesos. Con el 
terremoto de febrero de ese año colap-
só el segundo piso desplomándose el 
primero. Además, sufrieron saqueos, 
“hasta las cañerías de cobre”, cuentan. 
Después, el Stromboli se trasladó ha-
cia el frente, por la misma calle, hasta 
que hace cuatro años se mudaron a la 
actual locación de San Martín #475, 
donde también sufrieron saqueos du-
rante el Estallido Social. 

Frente a todas las dificultades, han 
debido adoptar nuevas políticas para 
sobrevivir. “¿Y qué otro camino que-
da? Hemos pensado en cerrar por-
que con la inseguridad que se vive 
uno va cortando horarios, va res-
tringiendo el personal. En lugar de 
evolucionar, va a involucionando, la 
carga se va haciendo más pesada”, 
sostiene el administrador. 

Prueba de ello es lo sucedido duran-
te la pandemia, etapa donde incluso 
abrieron otra sucursal en San Pedro de 
La Paz, exclusiva para retiro en el local. 

“Ahora trabajamos con todas las 

“Stromboli”: casi 70 años de 
vida y reinvención del palacio 
de la humita penquista
Reconocido restaurante del centro de 
Concepción se caracteriza por la calidad 
en platos caseros.  Su administrador 
cuenta la particular historia que dio pie a 
la empresa familiar, las duras etapas que 
han debido superar y “el secreto mejor 
guardado”.

to y siempre tenemos movimiento y 
venta porque Stromboli es un local 
que es muy conocido. Sin embargo, 
con la crisis de seguridad que existe 
actualmente hemos sufrido muchos 
robos. Por lo menos unos seis o sie-
te robos en los cuatro años que lle-
vamos. Hace dos semanas fue el úl-
timo. Es lo del momento: cómo adap-
tar horarios, cómo poder manejarse 
con la gente que tiene que llegar a lu-
gares a veces peligrosos.  

 
Manos humanas 

Roberto Melo advierte que la cla-
ve del éxito está en las manos huma-
nas que preparan los platos. La hu-
mita, que tiene incluso una conoci-
da versión de medio kilo, ha sido 
siempre el “caballito de batalla”. En 
plena temporada llegan a vender 
700 diarias, a lo que se suma el pas-
tel de choclo. 

Detrás de las preparaciones con 
choclo está Cecilia Carrasco. Llegó 
con 17 años de edad y hoy a sus 84, 
sigue siendo “el secreto mejor guar-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dado de Stromboli”, según la admi-
nistración. 

“Antes trabajaban mi hermana y 
mi cuñado acá. Llegué como a los 17 
años y comencé trabajando en la 
caja, después fui donde las maestras 
de cocina y fui aprendiendo de a 
poco, de ahí terminé acá”, cuenta la 
cocinera. 

Cecilia Carrasco no esconde con-
sejos. “Lo más difícil es el pastel, aun-
que se piense que son las humitas. 
Nosotros comenzamos a las 9 de la 
mañana y viene a salir listo a las 1 de 
la tarde. El choclo debe ser nuevo y 
se le deben colocar las cosas como 
debe ser, no haciendo “pillerías”. A la 
pasta se le debe echar mantequilla, 
no manteca ni otras cosas. Debe que-
dar seca, a su punto. También se le 
vierte leche, no agua. La carne debe 
ser buena, blanda, como la sobrecos-
tilla o plateada. Cada ingrediente 
debe ser seleccionado y de calidad”.

aplicaciones, trabajamos con soft-
ware, trabajamos en las aplicaciones 
de delivery, tenemos un community 
manager. Nos reconvertimos com-
pletamente. No pudimos atender 
durante mucho tiempo, y nos movi-
mos al delivery desde un inicio”. 

La humita y el pastel de choclo si-
guen siendo los productos insignes 
del negocio. 
-¿Cómo evalúan la actualidad? 

Tenemos un buen funcionamien-
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Uniendo varias 
generaciones 
de comensales 
con sabor y 
tradición

AL MENOS 50 PLATOS 
posee la carta de Stromboli, 
donde también destaca la 
cazuela, el chupe de guatitas 
y los mariscos. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

MÁS DE 15 PERSONAS 
trabajan en el local 

ubicado en San Martín 
#475.

CECILIA CARRASCO  
posee la receta de las 

aclamadas humitas             
-incluyendo versión de medio 

kilo- y el pastel de choclo.
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“La pintura 
te permite 
viajar a otro 
mundo”

CAROLINA ROZAS, ARTISTA VISUAL 

Desde niña supo que su camino era el 
arte. Cuando estaba en el colegio, Caro-
lina Rozas pasaba horas en su pieza di-
bujando. “Así fue mi adolescencia”, ase-
guró. Una ruta que ha tenido muchas vi-
vencias, y que hoy la tienen de vuelta en 
su natal Concepción con un proyecto 
que la tiene muy feliz: su academia Ten-
dedero de Arte, ubicada en Freire 1935. 
Además, recientemente expuso su mues-
tra “Vulnerables” en el Bar Altamira.  

Antes de profundizar en esas inicia-
tivas, una mirada a cómo construyó su 
historia en el arte.  “Después del colegio 
me fui de intercambio a Estados Unidos, 
a estudiar inglés. En esa época ya pinta-
ba, pues partí durante el colegio, con el 
tema del dibujo, la pintura. Cuando es-
taba allá, en Estados Unidos, tuve un 
profesor de arte que me dejó estar en sus 
clases, como oyente, era un college. Ahí 
seguí metiéndome más, con mayor co-
nocimiento”, dijo. 

En ese sentido, añadió que “cuando 
volví a Chile, quería estudiar arquitec-
tura… Tenía esa generación de papás 
que eran un tanto miedosos que uno es-
tudiara arte, pero yo tampoco era una 
artista como desfachatada, me intere-
saba la pintura, y la arquitectura me 
llevó al mundo de los conceptos. Estu-
dié arquitectura en la UBB, seguí pintan-
do pero no expuse ni nada durante la ca-
rrera, sólo pintando. Después, me dije 
qué voy a hacer para mezclar la arqui-
tectura con la pintura e hice mi tesis so-
bre el color, y ahí descubrí que todo lo 
que vemos, en el fondo, es la luz que se 
refleja. Me metí en la onda electromag-
nética y me empecé a especializar en la 
luz, en iluminación como arquitecta. 
Hice un diplomado en la Católica en 
Santiago y después descubrí uno en Tu-
cumán, en Argentina”. 

Trabajó para juntar dinero e ir a es-
tudiar a Argentina. “Cuando ya estaba 
especializada, la opción era volver a tra-
bajar a la misma empresa donde esta-
ba en Santiago o empezar a dedicarme 
a la parte luz y pintura. Ahí conocí a un 
arquitecto mexicano en un congreso, y 
le dije, literalmente, si tenía cupos en su 
oficina. Me dijo que sí y me fue a Méri-
da, una ciudad como a dos horas de 
Cancún. El tema oficina nunca me lla-
mó la atención, pero fue la plataforma 
para descubrir el México artístico, y ahí 
me orienté a la iluminación escéni-
ca…Estuve seis años allá. Después la 
vida dio muchas vueltas, se terminó 
una relación de pareja, pude continuar 
sola pero me dio un poco de miedo el 
tema del narco, que es bien terrible, acá 
mi abuela estaba enferma y decidí vol-
ver. En 2018-2019 terminé mis compro-
misos en México, pues trabajaba en la 
iluminación en una compañía de dan-

Partió 
dibujando de 

niña, luego 
estudió 

arquitectura y 
se especializó 

en 
iluminación. 
Tras años en 

México, volvió 
a Concepción, 

donde lleva 
más de un año 

con  su 
academia y 

también hace 
poco expuso 

su muestra 
“Vulnerables” 

en un bar 
penquista. 
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“La pintura es otro mundo, 
te mete a un lado del 
cerebro de ver las cosas 
como son. Ves manchas, 
colores, luces”. 

“La academia empezó de a 
poco, con tres, cuatro 
alumnos. Ahora tengo 38, y 
lista de espera”. 
Carolina Rozas, artista visual. 

Para quienes quieran tener 
información sobre la 
academia, pueden visitar la 
cuenta de Instagram 
@tendedero_de_arte

za y ganamos unos proyectos que eran 
de un año para otro, como los Fondart”. 

 
El retorno y su presente 

Rozas contó que “cuando regresé me 
traje todo, y me dije ‘qué voy a hacer aho-
ra’. Un poco antes del inicio de la pan-
demia, había tomado la decisión de 
quedarme, y poner un taller donde aho-
ra tengo la academia. Empecé a remo-
delar el espacio, y mi mamá siempre 
me dijo que tenía talento para educar, 
vocación y paciencia, así que decidí 
probar. Vino la pandemia, no pude te-
ner alumnos, y ahí surgió la colección de 
‘Vulnerables’. Antes, hice ‘Inmóvil’, que 
son puros puntos, diez cuadros de un 
metro por un metro de puros puntos. 
Esa no la he expuesto aún”. 

Sobre “Vulnerables”, que estuvo mar-
zo y parte de abril en el Bar Altamira, de-
talló que “son animales comiéndose 
personas chiquititas. Fue un pensa-
miento sobre este virus, que es tan chi-
co pero nos afectaba tanto, y la relación 
de la naturaleza cuando viene un terre-
moto, un incendio y nos agarra y nos 
deja descolocados. Hice este juego de la 
minimización, del ser humano chico, y 
la naturaleza gigante, a través de anima-
les salvajes. La idea era hacer un recuer-
do de estas cosas imprevistas que pue-
den pasar”. 

En cuanto a la academia, afirmó que 
“empezó de a poco, con tres, cuatro 
alumnos. Ahora tengo 38, y lista de es-
pera. Ha adquirido fuerza, quizás por-
que no existan espacios así en Concep-
ción, y también por la urgencia de mu-
chas personas post pandemia de hacer 
alguna actividad. Hay gente de todas las 
edades, de 6 a 80 años. No los separo por 
edades, es una de las cosas que siento 
me ha enriquecido, el inte0rcambio en-
tre generaciones. Quizás ellos no se en-
riquecen tanto, pero yo sí. Me nutro de 
chicos jóvenes, de personas mayores. La 
gente viene como a una terapia, a envol-
verse de otro mundo. La pintura es otro 
mundo, te mete a un lado del cerebro de 
ver las cosas como son. Ves manchas, 
colores, luces”. 

De este proyecto, agregó que “en di-
ciembre del año pasado celebramos el 
primer aniversario, hicimos una mues-
tra de alumnos. En ese momento tenía 
30 personas. Hago clases de martes a sá-
bado, y miércoles y sábado en dos blo-
ques, que es mi tope del tiempo que 
quiero dedicarle a eso. Adelante estoy 
armando una tiendita, porque vendo 
materiales igual, a precios más accesi-
bles, pues le compro a fabricantes. Mi 
idea es dar esa comodidad, que la gen-
te pueda encontrar ahí mismo si le fal-
ta algo”. 

EN ESTOS momentos, 
tiene 38 alumnos de 
todas las edades. 
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10 
Imágenes forman parte de la 
exposición del fotógrafo 
araucano Juan Vidal. La 
apertura será mañana. 

La Obra inicia gira  
de su proyecto  
“Ruta teatral  
por la memoria” 

HABRÁ FUNCIONES GRATUITAS EN TRES REGIONES

Desde sus comienzos, hace más 
de 20 años, Teatro La Obra tiene 
como uno de los ejes de su trabajo 
movilizar las artes escénicas a dis-
tintos territorios, especialmente no 
centralizados. Un sello que conti-
núa muy patente en “Ruta teatral 
por la memoria”, proyecto que lle-
vará dos de su montajes a diferen-
tes espacios de Maule, Biobío y Ñu-
ble de forma gratuita. 

La propuesta, que  cuenta con el 
financiamiento del Fondo de las Ar-
tes Escénicas del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
incluirá funciones de “Prometeo 
nacional” y “Estuario al final del 
mundo” desde el 4 al 18 de mayo. 
Además, habrá presentaciones me-
diadas para comunidades escolares 
de las tres regiones.  

El programa partirá este jueves, a 
las 19 horas, en el Pabellón 83 de 
Lota con “Estuario al fin del mundo”. 
Al día siguiente, en el mismo hora-
rio y recinto, se presentará “Prome-
teo nacional”. 

La gira continuará en Maule, en el 
Centro Cultural Municipal de Cons-
titución, con una función de “Es-
tuario al Fin del Mundo”, el 9 de 
mayo y de “Prometeo Nacional” al 
día siguiente (ambas a las 19  horas). 
En la misma región, ambos monta-
jes estarán en el mismo orden, en el 
Centro de Extensión Cultural de la 
Universidad Católica del Maule, el 
11 y 12 de mayo, a las 19:30 horas.  

El 15 y 16 de mayo, los elencos 
irán a Ñuble, donde se presentarán 
en el Edificio de la Cultura de Bul-
nes: primero, “Estuario al fin del 
mundo” y al día siguiente, “Prome-
teo nacional”, a las 19:00 horas. El 
cierre de la circulación tendrá dos 
fechas en el Centro Cultural San 
Carlos de Itihue, el 17 de mayo con 
la última función de “Estuario al fin 
del mundo” y el 18 de mayo, con 
“Prometeo nacional”, en horario de 
las 18:30 horas. Todas las funcio-
nes son gratuitas. 

Tanto en Biobío, como en Ñuble y 
Maule, se realizarán, además, funcio-

FOTO: TEATRO LA OBRA.

Propuesta, que tiene 
como foco la 
reflexión en torno a 
la memoria y los 
derechos  
humanos,  
llevará los  
montajes  
“Prometeo  
nacional” y  
“Estuario al  
fin del mundo”  
a distintos  
espacios de  
Maule, Ñuble y 
Biobío. 

nes cerradas de “Estuario al fin del 
mundo” para estudiantes de distin-
tos establecimientos educacionales.  

 
Contenido relevante 

Javiera Hinrichs, productora ge-
neral del proyecto de circulación e 
integrante de Teatro La Obra, co-
mentó que “’Ruta teatral por la me-
moria’ es una iniciativa largamente 
esperada por la compañía, sobre 
todo, pensando en la coyuntura po-
lítica y social en nuestro país”.   

Además, añadió que “este año se 
conmemoran los 50 años del golpe 
de Estado y también 40 años de la 
inmolación de Sebastián Acevedo. 
Por ello hemos elegido dos obras 
importantes de nuestras creacio-
nes, como ‘Prometeo nacional’, ins-
pirado en el caso de Sebastián Ace-
vedo y ‘Estuario al fin del mundo’, 
basada en los casos de niños y niñas 
que junto a su familia fueron exilia-
dos y exiliadas a distintos países del 
mundo. Ambas obras portan testi-
monios y una dramaturgia creada 
desde lo sensible, desde lo musical 
y lo teatral que permiten reflexionar 
de manera amplia y atravesando 
distintas generaciones en torno a 
los derechos humanos”. 

Estrenada el año 2017, “Prometeo 
nacional” está inspirada en el caso 
de Sebastián Acevedo Becerra, 
quien vio a dos de sus hijos/as ser se-
cuestrados/as por la CNI, hecho 
que le llevó a tomar la decisión de 
inmolarse frente a la catedral de 
Concepción, en 1983. La obra, que 
ha tenido más de 13 temporadas 
desde su estreno y es interpretada 
por Alfonso Lara y Javiera Hinrichs, 
cruza elementos de las artes visua-
les y el teatro. 

Por su parte, “Estuario al fin del 
mundo”, uno de los estrenos recien-
tes de la compañía, es una pieza de 
teatro musical que narra las expe-
riencias de tres niños/as que viven 
la condición de exilio y migración, 
desde sus particulares imaginarios 
y aprendizajes. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“Momentos, vida en el mar” es el 
título de la exposición del fotó-
grafo araucano Juan Vidal, que 
como parte de las actividades del 
mes del mar se inaugurará maña-
na en la Universidad de las Amé-
ricas. 

La colección está integrada por 
diez imágenes, que retratan mo-
mentos únicos registrados por la 
cámara de Vidal, quien logró “con-
gelar” varias postales surgidas 
como fruto de sus recorridos por 
las costas chilenas y de la Región 

Se inaugura muestra sobre el mes del mar
Udla. Juan Vidal Soto es diseñador 
gráfico de Duoc UC y fotógrafo 
con 14 años de experiencia. Ade-
más, es realizador del documental 
“Hijos del Territorio” (Corpora-
ción Estrellas del Viento, Sernatur, 
Gore), creador del medio digital 
Spotsureño Magazine, que está 
dedicado a cubrir diferentes acti-
vidades ligadas al surf y 
bodyboard, y también a la fauna y 
paisajes de la región y del país. 

Vidal igual es el actual coordina-
dor del Circuito Sureño de Surf.

del Biobío.  
La muestra estará abierta al pú-

blico hasta el próximo 24 de mayo, 
en el campus Chacabuco de la 
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EN SANTIAGO LOGRÓ UN TRIUNFO Y UNA DERROTA

Basket UdeC depende de sí 
mismo para terminar primero

La Liga Nacional de Básquetbol en-
tró en la recta final de la fase regular, 
momento en que todo triunfo vale 
más, considerando que empiezan a 
definirse los lugares de cara a la pos-
temporada. En el caso de la UdeC, bi-
campeón vigente del torneo, su bús-
queda va por asegurar el primer pues-
to, que da ventaja de local en todas las 
llaves de playoffs. Y en ese sentido, no 
se trajo el saldo esperado de su re-
ciente gira por Santiago, donde cayó 
en primer término con Municipal 
Puente Alto y luego venció a Santiago 
Morning Quilicura. 

El Campanil está segundo en la ta-
bla, detrás de Leones que ganó sus 
dos encuentros en Chiloé, ante Castro 
y Ancud. Sin embargo, de ganar los 
dos duelos que le restan en la fase re-
gular asegurará el primer lugar de cara 
a la postemporada: el viernes recibi-
rá a Puerto Varas y el sábado a CEB 
Puerto Montt. 

 
De agraz y dulce 

En la reciente fecha, el primer due-
lo ante Puente Alto fue complicado 
desde el comienzo, donde el local tem-
prano tomó el control de las acciones 
de la mano de Renato Muñoz y Den-
nis McKinney. En el Campanil, 
Bowman y Evans tomaron el control 
ofensivo y mantuvieron cerca a su 
equipo, que perdió el primer parcial 
por solo dos puntos (14-12). 

En el segundo periodo, Diego Silva 
comenzó prendido y mantenía cerca 
a la UdeC, pero promediando el cuar-
to, con un inspirado Pino, el local sacó 
diez puntos de diferencia (31-21), en 
una  distancia que no cambió mucho 
al descanso: 36-27 ganaba Puente Alto 

El tercer cuarto comenzó con am-
bos equipos intercambiando canas-
tas, hasta que Pino metió cinco pun-
tos seguidos y puso el marcador 48-31 
para Puente Alto. La UdeC llegó a acer-
carse a nueve, pero el parcial terminó 
con local en ventaja 59-47. 

La UdeC nunca pudo dominar el en-
cuentro ni entrar en ritmo, aunque 
por su peso individual igual llegó a re-
cortar la distancia hasta cinco puntos. 
Sin embargo, Puente Alto siempre 
tuvo respuestas y se quedó con la vic-
toria 83-73. 

Ante Santiago Morning también 
hubo un trámite muy parejo, aunque 
en esta ocasión el Campanil estuvo 
más fino en los momentos definitorios 
y pudo cerrar el encuentro a su favor, 
principalmente gracias a la tremenda 
labor de Evans y Bowman, que anota-
ron 52 de los 89 puntos de su equipo. 

Campanil está 
segundo detrás de 
Leones, pero si 
gana sus dos 
duelos restantes 
terminará al tope 
en la fase regular 
de la Liga 
Nacional.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El Campanil terminará la fase regular con 
dos duelos como dueño de casa. El primero 
será este viernes, desde las 20.30 horas, cuan-
do recibirá a Puerto Varas, el último equipo que 
le ganó en su cancha en la Liga Nacional: fue 

febrero de 2022, aunque ese duelo se disputó 
en el gimnasio del CD Huachipato. 

Desde ahí, la UdeC jugó 27 partidos como 
dueño de cada en la Liga, y ganó todos los en-
cuentros.  

Ahora recibirá a su último verdugo como local 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: IG SANTIAGO MORNING BASKET.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Segundo Juzgado Civil de 
Talcahuano de fecha 11 de abril de 2023, 
en causa Rol V-54-2023 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGIÓN 
DEL BIOBÍO”, por expropiación total de 
terreno del inmueble ubicado en LUIS 
URIBE 3613 LAS SALINAS, Rol de Avalúo 
N° 1518-9 de la comuna de Talcahuano, 
de aparente propietario VIDAL HERRERA 
RAQUEL DEL CARMEN Y OTROS. La 
superficie afecta a expropiación total de 
terreno es de 525,90 m2 (Lote 2), y de 
edificaciones de 261,00 m2 (a y b) y cuyos 
linderos particulares, enmarcados en el 
polígono A-B-C-D-A del plano S8R 42.704-
3, son los siguientes: NORTE: Tramo A-
B en 51,00 m, con LOTE 1 Rol 1518-29; 
ORIENTE: Tramo B-C en 50,04 m, con 
Rol 1518-30; SUR: Tramo C-D en 50,04 m 
con Rol 1518-10; PONIENTE: Tramo D-
A en 10,00 m con calle Luis Uribe. Tuvo 
por efectuada la consignación suma de$ 
296.712.597.-por concepto de valor total 
de indemnización provisional expropiación 
de autos; ordenó practicar publicaciones 
del art. 23 del Decreto Ley 2186 para 
poner en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de derechos, 
la solicitud de la expropiante para tomar 
posesión material  del  inmueble 
expropiado, para que dentro del plazo 
de cinco días manifiesten decisión de 
recoger los frutos pendientes, bajo 
apercibimiento indicado en el artículo 
21, Decreto Ley 2186, de 1978, conminando 
a titulares de derechos reales constituidos 
con anterioridad acto expropiatorio de 
autos y a los acreedores que, antes fecha 
publicación Diario Oficial, hayan obtenido 
resoluciones judiciales que embaracen o 
limiten dominio del expropiado o ejercicio 
facultades de dueño, para que dentro 
del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer sus 
derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el  
apercibimiento que señala el artículo 23 
del citado Decreto Ley N° 2.186. EL 
SECRETARIO 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, 1° Juzgado Civil de Concepción, 
de fecha 09 de diciembre de 2022, en 
causa Rol N° V-401-2022 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGION 
DEL BIOBÍO (CONTRERAS FUENTES 
MARIBEL)”, por expropiación total de 
terreno y edificación del inmueble ubicado 
en calle Nueva 1 945 BKD 2 Depto. 16, 
sector Michaihue, Rol de Avalúo 15801-
32, comuna de San Pedro de la Paz.La 
superficie afecta expropiación edificación 
es de 45,514 m2 y superficie expropiación 
total derechos cuotativos comunes en 
terreno, es de 37,91 m2 y equivale al 0,62% 
sobre el total de propiedad común de 
6.065,67 m2 (condominio D), conforme a 
plano de expropiación S8R-42512-1, 
conforme artículo 51 Ley 16.391 y D.L. 
2186. Tuvo por efectuada consignación 
suma de $24.724.803.-, por concepto de 
valor total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del Decreto Ley 
2.186 para poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros titulares 
de derechos, la solicitud de la expropiante 
para tomar posesión material del inmueble 
expropiado, para que dentro del plazo 
de cinco días manifiesten decisión de 
recoger los frutos pendientes, bajo 
apercibimiento indicado en el artículo 21, 
Decreto Ley 2.186, de 1978, conminando 
a titulares de derechos reales constituidos 
con anterioridad acto expropiatorio de 
autos y a los acreedores que, antes fecha 
publicación Diario Oficial, hayan obtenido 
resoluciones judiciales que embaracen o 
limiten dominio del expropiado o ejercicio 
facultades de dueño, para que dentro del 
plazo 20 días contados desde publicación 
último aviso, hagan valer sus derechos 
en procedimiento de liquidación monto 
indemnización bajo el apercibimiento que 
señala el artículo 23 del citado Decreto Ley 
N° 2.186. LA SECRETARIA. 

NOTIFICACIÓN 
Resolución, 1° Juzgado Civil de Concepción, 
de fechan 13 de diciembre de 2022, en 
causa Rol N° V-398-2022 “SERVICIO DE 
VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGION DEL 
BIOBÍO (AGUAYO MARTINEZ KATHERINE)”, 
por expropiación total de terreno y edificación 
del inmueble ubicado en calle Nueva 1 945 
BKD 7 Depto. 10, sector Michaihue, Rol de 
Avalúo 15801-106, comuna de San Pedro 
de la Paz.La superficie afecta expropiación 
edificación es de 45,102 m2 y superficie 
expropiación total derechos cuotativos 
comunes en terreno, es de 37,91 m2 y 
equivale al 0,62% sobre el total de propiedad 
común de 6.065,67 m2 (condominio D), 
conforme a plano de expropiación S8R-
42529-1, conforme artículo 51 Ley 16.391 y 
D.L. 2186. Tuvo por efectuada consignación 
suma de $25.886.895.-, por concepto de 
valor total de indemnización provisional 
expropiación de autos; ordenó practicar 
publicaciones del art. 23 del Decreto Ley 
2.186 para poner en conocimiento del 
expropiado, arrendatarios y otros titulares 
de derechos, la solicitud de la expropiante 
para tomar posesión material del inmueble 
expropiado, para que dentro del plazo de 
cinco días manifiesten decisión de recoger 
los frutos pendientes, bajo apercibimiento 
indicado en el artículo 21, Decreto Ley 
2.186, de 1978, conminando a titulares de 
derechos reales constituidos con anterioridad 
acto expropiatorio de autos y a los acreedores 
que, antes fecha publicación Diario Oficial, 
hayan obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio del expropiado 
o ejercicio facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer sus 
derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el apercibimiento 
que señala el artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. LA SECRETARIA. 
 
NOTIFICACIÓN 
Resolución, Primer Juzgado Civil de 
Concepción de fecha 9 de diciembre de 
2022, en causa Rol V N° 403- 2022 “SERVICIO 
DE VIVIENDA Y URBANIZACIÓN REGIÓN 
DEL BIOBÍO con FUENTEALBA QUIJADA 
BLADIMIRO”, por expropiación total de 
terreno y edificación del inmueble ubicado 
en calle Nueva 1 945 BKD 1 Departamento 
6, Sector Michaihue, Rol de Avalúo N° 15801-
6, de la comuna de San Pedro de la Paz, de 
aparente dominio de FUENTEALBA 
QUIJADA BLADIMIR MARTINEL. La parte 
a expropiar tiene una superficie afecta 
expropiación total del terrero es de 37,91 
m2 y equivalen al 0,62% sobre el total de 
la propiedad común de 6.065,67 m2 
(Condominio D), y expropiación total de 
edificación corresponde a 45,102 m2y cuyos 
linderos particulares, del plano S8R 42.507-
1, son los siguientes: NORTE: Con bien 
común copropiedad D en 7,664 metros. 
ORIENTE: Con departamento N° 7 en 5,885 
metros. SUR: Con bien común copropiedad 
D en 7,664 metros. PONIENTE : Con 
departamento N° 5 en 5,885 metros.; Tuvo 
por efectuada la consignación suma de 
$24.258.966.- por concepto de valor total de 
indemnización provisional expropiación de 
autos; ordenó practicar publicaciones del 
art. 23 del Decreto Ley 2.186 para poner 
en conocimiento del expropiado, 
arrendatarios y otros titulares de derechos, 
la solicitud de la expropiante para tomar 
posesión material del inmueble expropiado, 
para que dentro del plazo de cinco días 
manifiesten decisión de recoger los frutos 
pendientes, bajo apercibimiento indicado 
en el artículo 21, Decreto Ley 2.186, de 
1978, conminando a titulares de derechos 
reales constituidos con anterioridad acto 
expropiatorio de autos y a los acreedores 
que, antes fecha publicación Diario Oficial, 
hayan obtenido resoluciones judiciales que 
embaracen o limiten dominio del expropiado 
o ejercicio facultades de dueño, para que 
dentro del plazo 20 días contados desde 
publicación último aviso, hagan valer sus 
derechos en procedimiento de liquidación 
monto indemnización bajo el apercibimiento 
que señala el artículo 23 del citado Decreto 
Ley N° 2.186. EL SECRETARIO 

EXITOSA EXPERIENCIA DE LOS DIRIGIDOS POR EL SENSEI HERNÁN CABELLO

“Estaban los países más fuertes 
del continente y ahí estuvimos en el 
podio, con Brasil, que es una gran 
potencia, y Colombia, que siempre 
destaca en lo deportivo. Quedamos 
súper contentos”, cuenta Luis Ben-
jamín Arenas. Junto a Joaquín Cas-
tro y Martín Méndez, acompaña-
dos del sensei Hernán Cabello, re-
presentaron al país en el 
Sudamericano Juvenil de Karate, 
en Sao Bernardo, y se trajeron un va-
lioso bronce en la disciplina de kata 
por equipos. Tienen 16 y 17 años y 
sueñan en grande, un tridente para 
tener en cuenta. 

Fueron cuatro días de internado, 
donde entrenaron fuerte y compi-
tieron todo en una sola jornada. 
Joaquín Castro cuenta que “fue du-
rísimo porque te encuentras con ri-
vales que físicamente se ven más 
fuertes, con los locales y con los me-
jores. Queríamos el primer lugar, 
uno siempre va pensando en eso, 
pero quedamos satisfechos. En la 
zona hay cada vez más escuelas de 
karate, pero creo que no se le da la 
misma importancia que a otros de-
portes. Por eso viajar y competir 
afuera no es nada fácil”. 

El joven de 16 años y alumno del 
colegio Talcahuano (“no bajo del 
promedio 6”) afirmó que “es difícil 
conseguir apoyo, mucho de este 
viaje es costeado por nuestras fami-
lias. Hay harto esfuerzo detrás. Yo 
practico karate desde los 4 años, 
cuando un vecino me motivó a que 
fuera y aquí estamos. En algún mo-
mento intenté jugar fútbol, pero me 
di cuenta que lo mío es el karate, me 
gusta su técnica, la disciplina que 
tiene y también creo que prefiero el 
deporte individual, ser responsa-

Tres karatecas del  
Biobío fueron a  
Brasil y volvieron 
llenos de bronce
Joaquín Castro, Luis Benjamín Arenas y Martín Méndez son 
los deportistas Sub 17 que representaron al país en el 
Sudamericano WKF de Sao Bernardo y lograron subir al 
podio en kata por equipos.

FOTO: CEDIDA.

son un premio. En el deporte todo 
cuesta, a veces hay obstáculos, te 
encuentras injusticias... Pero esto 
es lo que nos apasiona. Llevo 12 
años entrenando y nunca he para-
do. El karate es dedicación, son años 
de paciencia. Con Joaquín recién 
ahora somos cinturón negro, por-
que todo es a su debido tiempo”. 

Sueña con “ser campeón Mun-
dial. He sido campeón regional y 
nacional y hay que trabajar para lo-
grar tus sueños”. También advierte 
que “el 13 y 14 de mayo tenemos el 
Nacional JK en Caleta de Tango y en 
agosto son los Panamericanos, en 
Bogotá, donde yo ya estuve el 2019. 
Ese fue mi primer viaje. Nos prepa-
ramos fuerte y agradezco lo que 
han hecho desde Talcahuano De-
portes, que nos apoyan en esto”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

JOAQUÍN, LUIS Y MARTÍN subieron al 
podio detrás de los poderosos locales de 
Brasil y el potente Colombia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ble de mis propios resultados”. 
 

Amigos soñadores 
Castro indica que “con los com-

pañeros se ha formado una amistad 
muy grande. Viajamos juntos, en-
trenamos duro, pero también nos 
divertimos, nos apoyamos”. Luis 
Arenas coincide y señala que “tene-
mos un equipo bien afiatado, don-
de Martín fue el último en integrar-
se, hace dos meses. Ahí estaba Lo-
renzo (Machillanda), que le 
hicieron problemas para viajar por 
su nacionalidad (venezolano). Mar-
tín tuvo que integrarse en poco 
tiempo y lo hizo muy bien”. 

Arenas tiene 16 años y estudia 
en el Liceo Jorge Sánchez Ugarte, 
con promedio 6,3. “Entre las cla-
ses, los viajes y el dual, ni siquiera 
me dio tiempo para hacer un preu-
niversitario. Es cansador, pero co-
sas como las que pasan en Brasil 

Deportes
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Santoral: Atanasio, Boris

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Innovafarma  
• San Martín 815, dpto 104

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445, local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

4/16 0/15
LOS ÁNGELES

3/20
SANTIAGO

2/17
CHILLÁN2/18

RANCAGUA

3/16
TALCA

11/15
ANGOL

2/15
TEMUCO

4/11
P. MONTT

4/16
MIÉRCOLES

8/18
JUEVES

5/19
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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